

**KONSEP SHALAT MENURUT AL-QUR'AN  
(Kajian Tafsir Tematik)**

**SKRIPSI**

Diajukan Untuk Melengkapi Salah Satu Tugas Dan Memenuhi  
Sebagai Syarat Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S-1)

Dalam Ilmu Ushuluddin

Jurusan Tafsir Hadits



Oleh :

**NUR SALAMAH**

**NIM : EO.3.3.94.153**

Dosen Pembimbing

**DRS. H. MUHAMMAD SYARIF**

**FAKULTAS USHULUDDIN SURABAYA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
AL-JAMI'AH AL-ISLAMIYAH AL-HUKUMIYAH  
SUNAN AMPEL**

**SURABAYA**

**1998**

PERNYATAAN PERSETUJUAN  
S K R I P S I

KONSEP SHALAT MENURUT AL-QUR'AN  
(Kajian Tafsir Tematik)

Oleh

NUR SALAMAH

NIM. E.O.33.94.153

Sudah dapat diajukan untuk dimunaqasahkan dalam ujian majelis munaqasah guna memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana strata satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin Jurusan tafsir Haidts Surabaya IAIN Sunan Ampel.

Surabaya, 5 Januari 1999

Dosen Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Drs. H.M. Syarif', is written over a horizontal line. The signature is stylized and cursive.

Drs. H.M. Syarif

NIP. 150 224 885

## PENGESAHAN

Skripsi ini telah disidangkan dan dipertahankan dihadapan dewan penguji skripsi Fakultas Ushuluddin Surabaya IAIN Sunan Ampel dan diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana strata satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dengan spesialisasi Tafsir Hadits.

Pada :  
Hari : Selasa  
Tanggal : 12 Januari 1999

Mengesahkan





Dekan Fakultas Ushuluddin  
Surabaya IAIN Sunan Ampel



DR. Abdullah Khozin Affandi, MA

NIP : 150 190 692

Dewan Penguji

1. DRS. H. MUHAMMAD SYARIEF (Ketua) (  )  
NIP : 150 224 885
2. DRS. EKO TARANGGONO (Sekretaris) (  )  
NIP : 150 189 022
3. DR. HJ. ZAITUNAH SUBHAN (Penguji I) (  )  
NIP : 150 185 438
4. DRS. H. M. IHSAN (Penguji II) (  )  
NIP. 150 080 178













sehingga apa yang merupakan perintah dan larangan dalam agama semata-mata hanyalah untuk kepentingan dan kebaikan manusia itu sendiri, meskipun masih banyak manusia yang tidak menyadari akan hal ini.

Oleh karena demikian, amat perlulah kita mempelajari sekaligus mengkaji serta menjelaskan apa yang terkandung dalam ibadah shalat. Karena masih banyak di antara kaum muslimin yang meremehkan masalah shalat dan melalaikannya, bahkan ada yang meninggalkannya sama sekali karena menganggapnya sepele. Padahal dengan melaksanakan shalat mereka akan mendapatkan manfaat bagi dirinya untuk mencapai kebahagiaan hidup di dunia dan di akhirat kelak.

## **B. Identifikasi Maslaah**

Dari latar belakang di atas, ternyata masalah shalat masih banyak yang meremehkannya. Hal ini adanya asumsi bahwa shalat dalam ajaran Islam itu hanya semata-mata upacara yang beku, kaku dan mati. Menyembah-nyembah, duduk tegak, rukuk dan sujud dalam suasana yang kosong terhadap kepada yang tidak dikenal dan tidak dipahami. Sehingga banyak yang enggan untuk melakukannya. Karena apabila mereka melakukan shalat tidak dapat mendatangkan apa-apa bagi dirinya, mengapa











dijelaskan makna dan maksudnya berdasarkan ilmu-ilmu bantu yang relevan dengan tema bahasan, yang pada akhirnya dapat diformulasikan ajaran-ajaran al-Qur'an tentang shalat sebagai motivasi kepada umat manusia khususnya orang Islam yang mukallaf untuk melaksanakan shalat dengan baik dan benar yang berlandaskan kaidah-kaidah yang termaktub dalam al-Qur'an.

#### 4. Teknik analisa data

Metode analisa yang digunakan dalam penelitian ini adalah gabungan antara metode deduktif dan induktif. Metode deduktif digunakan dalam rangka memperoleh gambaran tentang detail-detail pemikiran mufassir dalam menafsirkan ayat-ayat al-Qur'an yang menjadi obyek penelitian. Sedang metode induktif digunakan dalam rangka memperoleh gambaran utuh tentang pemikiran topikal para mufassir tentang topik-topik yang diteliti setelah dikelompokkan secara tematik.

### 1. Sistematika Pembahasan

Agar mempermudah dalam memahami apa yang dimaksud dalam skripsi ini, maka akan dibatasi pembahasan skripsi ini dalam lima bab dan sistematikannya sebagai berikut:

Pada bab pertama menguraikan metodologis penulisan skripsi dalam rangka penjelasan secara global.

Pada bab dua penulis menyajikan tentang tafsir mulai dari pengertian sampai pada metodologinya.

Kemudian pada bab tiga menyajikan pokok pembahasan pada ayat-ayat al-Qur'an mengenai shalat berdasarkan klasifikasinya serta pandangan ulama tentang shalat.

Pada bab empat merupakan ulasan dari bab tiga yaitu membahas tentang jumlah dan waktu shalat fardlu beserta keutamaannya dan hikmahnya.

Kemudian pada bab yang terakhir yaitu bab lima penulis menyajikan kesimpulan dari pembahasan, saran dan penutup.



## BAB II

### LANDASAN TEORI

#### A. Pengertian Tafsir

##### 1. Dari segi bahasa (etimologi)

Kata "tafsir" secara bahasa berarti memalingkan menyingkap (الكشف), menjelaskan (الايضاح), menerangkan (البيان), menyeraikan (الشرح).<sup>1</sup>

Tafsir secara bahasa mengikuti wazan dari kata (النسر) yang artinya menjelaskan, menyingkap, menampakkan atau menerangkan makna yang abstrak. Kata kerjanya mengikuti wazan seperti (نهرّب - بهرّب) dan (فسّر - يفسر). Adapun (فسره) artinya (menjelaskannya), sehingga kata "al-fasr" berarti menyingkap sesuatu yang tertutup. Sedangkan kata "al-tafsir" artinya adalah menyingkapkan maksud sesuatu ladadz yang musykil dan pelik yang berarti keterangan atau penjelasan sebagaimana kata "tafsir" yang terdapat

---

<sup>1</sup>Luis Ma'luf, *Al-Munjid fi al-Lughah wa al-A'lam*, Cet. XXVI, Libanon, Dar al-Masyriq, tt. hal: 583.

dalam surat furqan ayat 33:

وَلَا يَأْتُونَكَ بِمَثَلٍ إِلَّا جِئْنَاكَ بِالْحَقِّ وَأَحْسَنَ  
تَفْسِيرًا

Artinya:

"Tidaklah mereka datang kepadamu membawa sesuatu yang ganjil melainkan kami datangkan kepada-Mu sesuatu yang benar dan paling baik penjelasannya."<sup>2</sup>

Ibnu Abbas mengartikan ( أَحْسَنُ تَفْسِيرًا ) adalah lebih baik perinciannya.

Sebagaimana ulama berpendapat kata "tafsir" (fasara) adalah kata kerja yang terbalik yang berasal dari kata "safara" ( سَفَرُ ) yang juga berarti menyingkap (الكَشْفُ), bahkan menurut al-Raghib dan al-Safr adalah dua kata yang berdekatan makna serta lafadznya yang pertama menunjukkan arti atau menampakkan (menzahirkan) makna yang ma'qul atau abstrak, sedang yang kedua untuk menampakkan benda kepada penglihatan mata. Maka dikatakanlah seperti " سَفَرَتِ الْمَرْأَةُ بَيْنَ وَجْهِهَا " (wanita itu menampak-

<sup>2</sup>Depag, RI., *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, PT. Tanjung Mas Inti, Semarang, 1992, hal: 564.

kan mukanya) dan " *أسفر الصبح* " (waktu subuh telah terang).<sup>3</sup> Sebagaimana dikutip oleh al-Suyuthi bahwa kata "tafsir" merupakan kebalikan dari kata "safara" seperti dalam ungkapan ( *أسفر الصبح* ) yang berarti fajar telah bercahaya terang, sehingga tafsir berarti penerangan atau keterangan.<sup>4</sup>

Ada pula yang mengatakan bahwa tafsir berasal dari kata "tafsirah" yang artinya stetoskop yaitu sebuah alat yang dipakai oleh para dokter untuk memeriksa orang sakit. Dengan alat ini dokter dapat mengetahui dan menjelaskan penyakit yang tersembunyi dalam tubuh yang diderita oleh seorang pasien. Maka begitupun halnya seorang mufassir, dengan menggunakan tafsir itulah ia dapat mengetahui hal-hal yang tersembunyi, baik tentang kisah-kisahnyanya atau dapat membuka arti ayat dan sebab-sebab turunnya ayat maupun hal-hal lain yang berhubungan dengan al-Qur'an.<sup>5</sup>

---

<sup>3</sup>Manna' Khalil al-Qaththan, *Studi Ilmu-ilmu al-Qur'an*, Cet. II, Litera Antar Nusa, Jakarta, 1994, hal: 456.

<sup>4</sup>Jalal al-Din al-Suyuthi, *Al-Itqan fi Ulum al-Qur'an*, Beirut Dar al-Fikri, 1979, hal: 173.

<sup>5</sup>Badr al-Din

Dengan demikian arti "tafsir" sepanjang pengertian yang dinyatakan secara lughawi adalah perkataan yang jelas dan terang yang disebut sebagai perkataan mufassir yakni untuk menunjukkan arti atau menyingkapkan sesuatu yang ma'qul dan menjelaskan makna yang masih halus atau abstrak.

## 2. Dari segi istilah (terminologi)

Dalam hal ini ada beberapa pengertian tafsir antara lain menurut al-Jurjani, tafsir ialah:

التَّفْسِيرُ فِي الْأَصْلِ تَوَاتُفُّ الْكُشْفِ وَالْإِظْهَارُ وَفِي الشَّرْعِ  
تَوْضِيحُ مَعْنَى آيَةٍ وَشَأْنِهَا وَقِصَّتِهَا وَالسَّبَبِ  
الَّذِي نَزَلَتْ فِيهِ بِلَفْظٍ يَدُلُّ دَلَالَةً ظَاهِرَةً

"Tafsir pada asalnya ialah membuka dan menjelaskan. Pada istilah syara' berarti menjelaskan makna ayat, keadaannya, kisahnya dan sebab yang karenanya ayat diturunkan dengan lafadz yang menunjukkan kepadanya dengan jelas sekali.<sup>6</sup>

Sedangkan menurut al-Kilby tafsir adalah:

التَّفْسِيرُ شَرْحُ الْقُرْآنِ وَبَيَانُ مَعْنَاهُ وَالْإِنْصَاحُ  
بِمَا يُفْضِيهِ بِنَصِّهِ أَوْ إِسَارَتِهِ أَوْ نَحْوِهِ

---

<sup>6</sup>Drs. Mashuri Sirojuddin Iqbal, Drs., A. Fudlali, *Pengantar Ilmu Tafsir*, Penerbit Angkasa, Bandung, 1993, hal: 86.



Lebih jauh lagi mengenai pengertian tafsir ini ada yang mendefinisikan sebagai berikut:

عِلْمٌ يُبَيِّنُ فِيهِ عَنْ أَحْوَالِ الْكِتَابِ الْعَرَبِيِّ مِنْ  
جِهَةِ نَزْوِلِهِ وَسَنَدِهِ وَأَرَادِيهِ وَالْفَاطِظِ وَمَعَانِيهِ  
وَالْمُتَعَلِّقَةِ بِالْفَاطِظِ وَالْمُتَعَلِّقَةِ بِالْأَحْكَامِ

"Tafsir merupakan suatu ilmu yang membahas tentang keadaan al-Qur'an dari segi termnya, segi sanadnya, cara-cara menyebutnya, segi lafadznya dan segi maknanya yang berpautan dengan lafadz dan yang berpautan dengan hukum Allah dalam al-Qur'an tersebut.<sup>10</sup>

Definisi terakhir ini merupakan pengertian tafsir yang mencakup kebanyakan obyek pembicaraan dari bermacam-macam definisi sebelumnya. Dan dari definisi-definisi terminologi di atas, maka dapatlah disimpulkan maksud dari ayat-ayat al-Qur'an dengan menunjuk dari berbagai aspek yang diperlukan.

## B. Metode Tafsir al-Qur'an

Al-Qur'an al-Karim itu laksana samudra yang

---

<sup>10</sup>M. Hasbi Ash-Shiddieqy, *Ilmu-ilmu al-Qur'an*, PT. Bulan Bintang, Jakarta, 1993, hal: 203.

keajaiban dan keunikannya tidak akan pernah sirna di telan masa, sehingga lahirlah bermacam-macam tafsir dengan metode yang aneka ragam pula. Kiab-kitab tafsir yang memenuhi perpustakaan merupakan bukti nyata yang menunjukkan betapa tingginya semangat dan besarnya perhatian para ulama untuk menggali dan memahami makna-makna kandungan kitab suci *al-Qur'an al-Karim* tersebut.

Para ulama telah menulis dan mempersembahkan karya mereka di bidang tafsir ini, dan menjelaskan metode-metode yang digunakan oleh masing-masing tokoh penafsir. Metode-metode tafsir yang dimaksud adalah metode tahlily, metode ijmal, metode muqaran dan metode maudhu'iy.<sup>11</sup>

Dalam penulisan skripsi ini, terlebih dahulu akan dikemukakan pembahasan dan uraian secara ringkas mengenai ketiga metode yang disebut yang pertama, kemudian akan dilanjutkan dengan pembahasan dan uraian secara khusus mengenai metode maudhu'iy. Mengingat metode ini yang digunakan dalam pembahasan skripsi ini.

---

<sup>11</sup>Dr. Abd. Al-Hayy al-Farmawi, *Metode Tafsir Maudhu'iy*, PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta, 1996, hal: 11.





Dalam tafsir ini seorang mufassir menggunakan lafadz bahasa yang mirip bahkan gaya bahasanya tidak jauh dari yang ada dalam al-Qur'an.<sup>13</sup>

### 3. Metode Muqaran

Adalah metode tafsir yang mengemukakan penafsiran ayat-ayat al-Qur'an yang ditulis oleh sejumlah mufassir. Di sini penafsir menghimpun sejumlah ayat-ayat al-Qur'an kemudian mengkaji dan meneliti penafsiran sejumlah mufassir mengenai suatu ayat tersebut melalui kitab-kitab mereka. Dalam hal ini seorang peneliti juga berusaha untuk memperbandingkan arah dan kecenderungan masing-masing penafsir, seperti karena tendensi madzhab, spesialisasi ilmu, kecenderungan dalam aspek i'rab ataupun kisah-kisah, aspek balaghahnya, filsafat maupun tasawufnya.<sup>14</sup>

### 4. Metode Maudhu'iy

Metode penafsiran maudhu'iy ini disebut juga metode terpadu. Dalam metode ini ayat-ayat al-Qur'an tidaklah diceraikan beraikan, tidak pula dikaji secara berurutan. Sebaliknya, penafsir maudhu'iy

---

<sup>13</sup> *Ibid.*, hal: 29.

<sup>14</sup> *Ibid.*, hal: 30.



Arti maudhu' yang dimaksudkan di sini ialah yang dibicarakan satu judul atau topik sektor sehingga tafsir maudhu'iy berarti penjelasan ayat-ayat al-Qur'an yang mengenai satu judul topik atau sektor pembicaraan tertentu dan bukan maudhu'iy yang didustakan atau dipalsukan atau dibuat-buat.

Sedangkan menurut istilah, berbagai ulama atau sarjana memberikan definisi yang hampir sama, karena tafsir maudhu'iy ini masih merupakan istilah yang baru bagi mereka. Dr. Abd. al-Hayy al-Farmawi memberikan pengertian sebagai berikut, yaitu:

"Menghimpun ayat-ayat al-Qur'an yang mempunyai maksud yang sama dalam arti sama-sama membicarakan satu topik masalah dan menyusunnya berdasar kronologi serta sebab turunnya ayat-ayat tersebut, kemudian penafsir mulai memberikan keterangan dan penjelasan serta mengambil kesimpulan."<sup>17</sup>

Secara khusus, penafsir melakukan studi tafsirnya ini dengan metode maudhu'iy, di mana ia meneliti ayat-ayat tersebut dari seluruh seginya, dan melakukan analisis berdasarkan ilmu

-----  
<sup>17</sup>Dr. Abd. al-Hayy al-Farmawi, *Op.Cit.*, hal: 36.



dimaksudkan adalah sebagai berikut:

1. Pembahasan mengenai satu surat secara menyeluruh dan utuh dengan menjelaskan maksudnya yang bersifat umum dan khusus, menjelaskan korelasi antara berbagai masalah yang dikandungnya sehingga surat ini tampak dalam bentuknya yang betul-betul utuh.
  2. Menghimpun sejumlah ayat-ayat dari berbagai surat yang sama-sama membicarakan satu masalah tertentu, ayat-ayat tersebut disusun sedemikian rupa dan diletakkan di bawah satu tema bahasan selanjutnya ditafsirkan secara maudhu'iy.<sup>19</sup>
- c. Langkah-langkah yang hendaknya ditempuh untuk menerapkan metode maudhu'iy. Langkah-langkahnya adalah sebagai berikut:
1. Menetapkan masalah yang akan dibahas (topik).
  2. Menghimpun ayat-ayat yang berkaitan dengan masalah tertentu.
  3. Menyusun runtutan ayat sesuai dengan masa turunnya disertai pengetahuan tentang sebab an-nuzulnya.

---

<sup>19</sup> *Ibid.*, hal: 35.

4. Memahami korelasi ayat-ayat tersebut dalam surahnya masing-masing.
  5. Menyusun pembahasan dalam rangka yang sempurna.
  6. Melengkapi pembahasan dengan hadis-hadis yang relevan dengan pokok bahasan.
  7. Mempelajari ayat-ayat tersebut secara keseluruhan dengan jalan menghimpun ayat-ayatnya yang mempunyai pengertian yang sama, atau mengkompromikan antara yang 'am (umum) dan yang khash (khusus), mutlak dan muqayyad (terikat), atau yang pada lahirnya bertentangan, sehingga kesemuanya bertemu dalam satu muara, tanpa perbedaan atau pemaksaan.<sup>20</sup>
- d. Keistimewaan-keistimewaan metode maudhu'iy yaitu yang tersebut di bawah ini:
1. Menafsirkan ayat dengan ayat atau dengan hadis Nabi, suatu cara yang terbaik dalam menafsirkan al-Qur'an.
  2. Kesimpulan yang dihasilkan mudah dipahami. Hal ini disebabkan karena ia membawa pembaca

---

<sup>20</sup> *Ibid.*, hal: 45-46.

kepada petunjuk al-Qur'an tanpa mengemukakan berbagai pembahasan terperinci dalam satu disiplin ilmu. Juga dengan metode ini, dapat dibuktikan bahwa persoalan yang disentuh al-Qur'an bukan bersifat teoritis semata-mata dan atau tidak dapat diterapkan dalam kehidupan masyarakat. Dengan begitu ia dapat membawa kita kepada pendapat al-Qur'an tentang berbagai problem hidup disertai dengan jawaban-jawabannya. Ia dapat memperjelas kembali fungsi al-Qur'an sebagai kitab suci. Dan terakhir dapat membuktikan keistimewaan al-Qur'an.

3. Metode ini memungkinkan seseorang untuk menolak anggapan adanya ayat-ayat yang bertentangan dalam al-Qur'an sekalipun dapat dijadikan bukti bahwa ayat-ayat al-Qur'an sejalan dengan perkembangan ilmu pengetahuan.<sup>21</sup>

---

<sup>21</sup>Dr. M. Quraish Shihab, *Op.Cit.*, hal: 117.

## BAB III

### SHALAT MENURUT AL-QUR'AN

#### A. Ayat-ayat Tentang Shalat

Sesuai dengan pembahasan skripsi ini, maka sebagai dasar pemikiran dalam penulisan skripsi ini adalah ayat-ayat al-Qur'an yang berkenaan dengan shalat. Dalam hal ini banyak sekali ayat-ayat al-Qur'an yang ada kaitannya dengan shalat yang terbesar di berbagai surat dan ada yang diturunkan di Makkah dan sebagian yang lain diturunkan di Madinah.

Ayat-ayat al-Qur'an yang berkenaan dengan shalat tersebut berjumlah ± 101 ayat yang tersebar dalam 39 surat.<sup>1</sup> Namun dalam pembahasan skripsi ini hanya dibahas sebagian saja dan karena dalam penulisan skripsi ini pokok bahasannya mengenai jumlah dan waktu shalat fardlu serta keutamaan dan hikmah shalat, maka ayat-ayat yang disajikan dengan klasifikasi sebagai berikut:

---

<sup>1</sup>Drs. M.S. Khalil, *Kunci Untuk Mencari Ayat al-Qur'an*, PT. Bina Ilmu, Surabaya, 1984, hal: 198.



a. Ayat-ayat tentang jumlah dan waktu shalat fardhu

1. Surat al-Baqarah ayat 238:

حَافِظُوا عَلَى الصَّلَوَاتِ وَالصَّلَاةِ الْوُسْطَىٰ  
وَعُومُوا لِلَّهِ قَانِتِينَ

Artinya:

"Peliharalah segala shalat (mu), dan (peliharalah) shalat wustha. Berdirilah karena Allah (dalam shalatmu) dengan khusyu'.<sup>2</sup>

2. Surat Hud ayat 114:

وَأَقِمِ الصَّلَاةَ طَرَفِي الشَّرَارِ وَرُزْلَفًا مِنَ الْيَلِ إِنَّ  
الْحَسَنَاتِ يَذُوهِبْنَ الشَّيْئَاتِ ذَلِكَ ذِكْرِي  
لِلذَّاكِرِينَ

Artinya:

"Dan dirikanlah shalat itu pada kedua tepi siang (pagi dan petang) dan pada bagian permulaan daripada malam. Sesungguhnya perbuatan-perbuatan yang baik itu menghapuskan (dosa) perbuatan-perbuatan yang buruk. Itulah peringatan bagi orang-orang yang ingat."<sup>3</sup>

<sup>2</sup>Depag. RI., *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, PT. Tanjung Mas Inti, Semarang, 1992, hal: 58.

<sup>3</sup>*Ibid.*, hal: 344.

## 3. Surat al-Isra' ayat 78:

اَتِمُّوا الصَّلَاةَ لِذُلُوكِ الشَّمْسِ إِلَى غَسَقِ اللَّيْلِ  
وَقُرْآنِ الْفَجْرِ إِنَّ قُرْآنَ الْفَجْرِ كَانَ مَشْهُورًا

Artinya:

"Dirikanlah shalat dari sesudah matahari tergelincir sampai gelap malam dan dirikanlah pula shalat) subuh sesungguhnya shalat subuh itu disaksikan."<sup>4</sup>

## b. Ayat-ayat tentang keutamaan dan hikmah shalat

## 1. Surat al-Baqarah ayat 45:

وَاسْتَعِينُوا بِالصَّبْرِ وَالصَّلَاةِ وَإِنَّهَا لَكَبِيرَةٌ  
إِلَّا عَلَى الْخَاشِعِينَ

Artinya:

"Jadikanlah sabar dan shalat sebagai penolongmu dan sesungguhnya yang demikian itu sungguh berat kecuali bagi orang-orang yang khusyu'."<sup>5</sup>

## 2. Surat al-Hajj ayat 41:

الَّذِينَ إِذَا تَمَكَّنَتْهُمْ فِي الْأَرْضِ أَقَامُوا الصَّلَاةَ وَأَتَوْا الزَّكَاةَ  
وَأَمَرُوا بِالْمُرُوفِيِّ وَنَهَوْا عَنِ الْمُنْكَرِ وَلِلَّهِ عَاقِبَةُ الْأُمُورِ

<sup>4</sup> *Ibid.*, hal: 436.

<sup>5</sup> *Ibid.*, hal: 16.





Artinya:

"Sesungguhnya orang-orang yang selalu membaca kitab Allah dan mendirikan shalat dan menafkahkan sebagian dari rizki yang Kami anugerahkan kepada mereka diam-diam dan terang-terangan mereka itu mengharapkan perniagaan yang tidak akan merugi."<sup>10</sup>

7. Surat al-Ma'arij ayat 23:

الَّذِينَ نَفَسْ عَلَى صَلَاتِهِمْ دَائِمُونَ

Artinya:

"Yang mereka itu tetap mengerjakan shalat."<sup>11</sup>

## B. Penafsiran Ayat-ayat Lentang Shalat

a. Ayat-ayat tentang jumlah dan waktu shalat fardhu

1. Surat al-Baqarah ayat 238:

Menurut Ibnu Abbas tentang firmah Allah ( حافظوا على الصلوات ) yang dimaksud adalah shalat yang wajib, sedangkan menurut Abi Syaibah dan Ibnu Jarir ayat tersebut mengandung maksud

<sup>10</sup> *Ibid.*, hal: 700.

<sup>11</sup> *Ibid.*, hal: 974.

menjaga shalat dari kelalaian waktunya.<sup>12</sup> Kemudian menurut al-Maraghi dalam kitab tafsirnya mengatakan bahwa yang dimaksud ayat di atas adalah melaksanakan shalat dari waktu ke waktu dengan memenuhi syarat dan rukun-rukunnya secara khusyu' dan sepenuh hati. Sedangkan ayat ( *الصلوة الوسطى* ) mempunyai pengertian salah satu shalat yang lima. Para ulama mengatakan bahwa al-Wustha bisa diarahkan pada shalat yang terletak di tengah-tengah waktu shalat yang lima atau juga diartikan shalat yang utama. Oleh sebab itu pada ulama berselisih pendapat dalam hal mana yang disebut dengan shalat pertengahan dan mana pula yang disebut dengan shalat yang utama. Namun menurut pendapat yang paling kuat memberikan pengertian shalat wustha itu adalah shalat Ashar.<sup>13</sup>

Selanjutnya dalam ayat ini Allah memerintahkan kepada kaum muslimin untuk selalu

---

<sup>12</sup>Jalaluddin Abdur Rahman bin Abi Bakar asy-Suyuthi, *Ad-Durul Mantsur fit Tafsiril Ma'tsur*, Juz I. Darul Kutub al-Ilmiyah, Bairut, Libanon, tt, hal: 523.

<sup>13</sup>Ahmad Musthafa al-Maraghi, *Tafsir al-Maraghi*, Jilid II, CV. Thaha Putra, Semarang, 1992, hal: 342.

menjaga terus-menerus melakukan shalat yang lima waktu. Jika shalat itu dilaksanakan ia dapat menjadi penenang jiwa dari segala kegelisahan yang menimpa diri. Karena itu shalat itu merupakan tiang agama. Allah mengajarkan pula agar dalam melaksanakan shalat jika berlaku khusyu' dan tawadhu', sebab pemusatan pemikiran kepada Allah semata adalah tingkat shalat yang paling baik dan shalat inilah yang dapat membalas jiwa dan tindak tanduk manusia.

Karena pentingnya melakukan dan memelihara shalat ini seseorang muslim tidak boleh meninggalkannya walau dalam keadaan bagaimanapun. Seandainya terhalang untuk shalat dengan sempurna, namun shalat itu tetap tidak boleh ditinggalkan meskipun dalam kekhawatiran terhadap jiwa, harta atau kedudukan. Shalat dikerjakan menurut cara yang mungkin dilakukan baik dalam keadaan berjalan kaki atau berkendaraan ataupun sakit, maka setelah hilang udzur itu terutama yang berupa kekhawatiran hendaklah bersyukur kepada Allah, karena Allah mengajarkan kepada manusia hal-hal yang tidak diketahuinya termasuk mengenal kaifiyat

melakukan shalat dalam masa yang tidak aman.<sup>14</sup>

Adapun sebab turunnya ayat ini, menurut riwayat Zaid bin Tsabit Rasulullah Saw. selalu melakukan shalat dzuhur meskipun pada siang hari yang panas, yang bagi sahabat dirasakan berat melakukannya. Ada juga riwayat lain yang bersumber dari Zaid bin Arqam yang mengemukakan bahwa di zaman Rasulullah ada orang-orang yang bercakap-cakap dengan kawan di sampingnya di saat mereka shalat, maka turunlah ayat ( *وَقَوْمًا لَّهِ عَنِينِ* ) yang memerintahkan supaya dalam di waktu shalat.<sup>15</sup>

## 2. Surat Hud ayat 114:

Menurut Ibnu Jarir Ibnu Abi Hatim dan Abu Syekh yang dimaksud dengan firman Allah ( *وَأَقِمِ الصَّلَاةَ طَرَفِي السُّبْحِ* ) adalah shalat subuh dan shalat ashar. Kemudian yang dimaksud dengan ( *وَرَلْنَا مِنْ أَيْلٍ* ) adalah shalat maghrib dan shalat isya'. Sedangkan ayat *إِنَّ الْحَسَنَاتِ يُدْرِكُنَ السُّيِّئَاتِ* menurut Ibnu Jarir, Muhammad bin Nashr dan Ibnu

<sup>14</sup>Depag. RI., *Al-Qur'an dan Tafsirnya*, Jilid I, PT. Dana Bkati Wakaf, Yogyakarta, 1995, hal: 403.

<sup>15</sup>K.H. Qumaruddin, dkk., *Asbabun Nuzul*, Cet. XIV, CV. Diponegoro, Bandung, 1992, hal: 82.



Mardawiyah berpendapat bahwa maksudnya adalah shalat yang lima.<sup>16</sup>

Selanjutnya pada ayat ini Allah Swt. memerintahkan agar kaum muslimin mendirikan shalat lengkap dengan rukun dan syaratnya. Tetap dikerjakan lima kali dalam sehari semalam menurut waktu yang telah ditentukan yaitu shalat subuh, dzuhur, ashar, maghrib dan isya'. Sejalan dengan ayat ini adalah firman Allah dalam surat ar-Rum ayat 17 dan 18:

فَسُبِّحْ لِلَّهِ حِينَ تُمْسُونَ وَحِينَ  
تُصْبِحُونَ

Artinya:

"Maka bertasbilah kepada Allah di waktu kamu berada di petang hari dan waktu kamu berada di subuh."<sup>17</sup>

وَالَهُ الْحَمْدُ فِي السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضِ وَعَشِيًّا  
وَحِينَ تَضَاهِرُونَ

<sup>16</sup>Jalaluddin Abdur Rahman bin Abi Bakar As-Suyuti, *Op.Cit.*, Juz III, hal: 637.

<sup>17</sup>Depag. RI., Al-Qur'an dan Terjemahnya, *Op.cit.*, hal: 643.

Artinya:

"Dan bagi-Nyalah segala puji di langit dan di bumi dan di waktu kamu berada di waktu dzuhur."<sup>18</sup>

Arti tasbih dalam ayat 17 pada surat ar-Rum di atas mencakup ibadah shalat. Shalat yang didirikan dengan sempurna lengkap dengan sempurna lengkap dengan rukun-rukun dan syaratnya penuh khusyu' dan keikhlasan adalah puncak ibadah penghubung antara hamba dengan Tuhan, pembersih tubuh dan pencuci jiwa, penyebab tercapainya ridho Allah Swt. Pada ayat ini Allah Swt. menerangkan juga bahwa perbuatan-perbuatan yang garis besarnya adalah mengerjakan perintah Allah dan menjauhi larangan-Nya akan menghapuskan dosa-dosa kecil dan perbuatan-perbuatan buruk. Pesan-pesan terdahulu seperti istiqamah larangan berbuat aniaya dan memihak kepada orang-orang yang dzalim serta perintah mendirikan shalat adalah merupakan pelajaran dan peringatan bagi orang-orang yang sadar dan insaf

---

<sup>18</sup> *Ibid.*

yang selalu ingat kepada Allah Swt.<sup>19</sup>

Menurut Ibnu Hatim dari Hasan kalimat ( *ذلك ذكرى للذاكرين* ) (itulah peringatan bagi orang-orang yang mengingat Allah) yang dimaksud mereka pada ayat ini adalah orang-orang yang berdzikir kepada Allah di waktu senang dan susah, masa keras dan lembut.<sup>20</sup>

Adapun yang menjadi sebab turunnya ayat ini adalah ada seorang laki-laki yang mencium seorang wanita datang menghadap Rasulullah Saw. menerangkan perintah itu sehingga turun ayat ini yang menegaskan kejahatan itu dapat diampuni Allah dengan melaksanakan shalat lima waktu, kemudian orang itu berkata, apakah ini hanya berlaku bagi orang sekarang saja? Nabi menjawab, untuk semua umatku. Hal ini terdapat pada hadits yang diriwayatkan oleh Asy-Syaukani dari Ibnu Mas'ud.<sup>21</sup>

---

<sup>19</sup>Depag. RI., Al-Qur'an dan Tafsirnya, *Op.cit.*, Jilid IV, hal: 593-594.

<sup>20</sup>Imam Muhammad bin Ali bin Muhammad Asy-Syaukani, *Op.cit.*, hal: 679.

<sup>21</sup>K.H. Qomaruddin Shaleh, dkk., *Op.cit.*, hal: 272.

### 3. Surat al-Isra' ayat 78:

Pada ayat ini menerangkan tentang perintah mendirikan shalat, yang menurut ijma' kalangan mufassir kata ( *اتمّ القلوة* ) dalam ayat ini adalah menunjuk pada shalat fardhu yang pada perinciannya yaitu ( *الركوك الشمس* ) (tergelincirnya matahari) yang isyaratnya pada dhuhur dan ashar, ( *عسق اليل* ) (gelap malam) adalah isyarat pada maghrib dan isya', kemudian ( *قرآن الفجر* ) yang berarti shalat subuh. Dengan demikian pernyataan ayat ini memuat shalat dhuhur, ashar, maghrib, isya' dan subuh. Dalam ayat ini juga disebutkan bahwa shalat subuh itu dikhususkan dengan Qur'an yang merupakan bacaan. Menurut Imam Zamakhsyari hal ini dikarenakan bacaan itu menjadi rukun sebagaimana shalat disebut rukuk, sujud dan qunut, lain dengan Zamakhsyari. Menurut al-Asham bacaan itu bukanlah merupakan rukun.<sup>22</sup>

Dalam pada itu sunnah Nabi yang mutawatir telah menerangkan pula lewat perkataan atau

---

<sup>22</sup> Muhammad bin Yusuf Asy-Syahid bin Mas'ud al-Farai al-Baghawy asy-Syafi'y, *Tafsir al-Baghway Juz III*, Darul Kutub al-Ilmiyah, Bairut, Libanon, tt, hal: 12.

perbuatan Nabi Saw. rincian tentang waktu-waktu shalat yang dilaksanakan oleh umat Islam sampai sekarang yang dilakukan dari masa Nabi Saw. dan dari generasi ke generasi, dari zaman ke zaman.

Menurut al-Maraghi dalam kitab tafsirnya mengatakan bahwa yang dimaksud dengan mendirikan shalat adalah melaksanakannya sesuai dengan cara yang telah ditentukan atau digariskan oleh agama dan jalan yang telah dipersyaratkannya, seperti menghadapkan hati untuk munajat ke hadapan Tuhan dan takut kepada-Nya secara rahasia atau terang-terangan di samping itu shalat harus memuat syarat-syarat dan rukun-rukun yang telah dijelaskan oleh para imam mujahid. Menurutnya shalat adalah inti ibadah karena dalam shalat terkandung munajat kepada yang Maha Pencipta serta berpaling dari apa saja selain Allah juga memuat doa kepada-Nya semata-mata. Doa adalah otak ibadah manapun.

Selanjutnya pada akhir ayat ini menjelaskan bahwa shalat subuh adalah shalat yang disaksikan karena di waktu fajar itulah para malaikat malam dan malaikat siang bertemu dan menyaksikan pada waktu fajar itu bersama-

sama. Sesudah itu malaikat malam pun naik sedang yang ditinggalkan adalah malaikat siang. Namun demikian yang dimaksud ialah seperti yang dikatakan ar-Razi bahwa pada waktu subuh itu manusia menyaksikan bekas-bekas kekuasaan ilahi dan aneka ragam hikmat-Nya baik di langit maupun di bumi karena di sana manusia menyaksikan kegelapan kelam yang sedang diusir oleh cahaya yang cemerlang dan di sanalah kebangkitan dari tidur setelah lenyapnya perasaan lahiriyah panca indra tampaknya gejala-gejala kekuasaan kerajaan Ilahi.<sup>23</sup>

b. Penafsiran ayat-ayat tentang keutamaan dan hikmah shalat

1. Surat al-Baqarah ayat 45:

Menurut Al-Maraghi ayat ini menerangkan tentang sabar yaitu terletak pada mengingat janji Allah yang akan memberi pahala kepada siapa saja yang sabar dan menahan diri dari kemauan hawa nafsu terhadap hal-hal yang diharamkan Allah juga mau mengamalkan berbagai bentuk test yang dirasakan sangat berat baginya

<sup>23</sup>Ahmad Musthafa al-Maraghi, *Op.cit.*, XV, hal: 160.

dan mau mengingat bahwa setiap musibah yang menimpa dirinya atau orang lain adalah takdir Allah. Karenanya setiap sabar ini memerlukan taat dan patuh kepada perintah Allah. Kemudian memohon pertolongan di dalam menghadapi musibah melalui cara sabar yaitu dengan cara mengikuti perintah-perintah Allah dan menjauhi larangan-larangan Allah dengan mengekang hawa nafsu dari larangan-larangan tersebut.<sup>24</sup>

Dengan demikian, yang dimaksud dengan sabar pada ayat ini adalah dengan melakukan hal-hal sebagai berikut:

1. Menahan diri dari kehendak hawa nafsu yang menyimpang dari ajaran agama.
2. Mentaati kewajiban-kewajiban yang biasanya dirasakan berat oleh jiwa.
3. Menerima dengan sabar, tawakal dan rendah hati semua musibah yang ditakdirkan Allah serta berserah diri kepada-Nya dengan sepenuh-penuhnya.<sup>25</sup>

---

<sup>24</sup>Ahmad Musthafa al-Maraghi, *Op.cit.*, hal: 160.

<sup>25</sup>Depag. RI., *Al-Qur'an dan Tafsirnya, Op.cit.*, Jilid I, hal:

Menjadikan kesabaran itu sebagai penolong yang berarti mengikuti perintah-perintah Allah Swt. dan menjauhkan diri dari larangan-larangan-Nya dengan cara mengekang sahwat dan hawa nafsu serta semua perbuatan yang terlarang. Juga dengan melakukan shalat itu mencegah kita dari perbuatan-perbuatan yang tidak baik dan dengan shalat itu pula kita selalu ingat kepada Allah Swt. sehingga hal itu akan menghalangi kita dari perbuatan-perbuatan yang jelek baik diketahui orang lain maupun tidak. Sehingga dengan demikian shalat mengandung hikmah yang besar yakni dapat mencegah dari perbuatan mungkar dan keji. Di samping itu orang mendirikan shalat akan merasa dekat di hadapan Allah dan selalu dalam pengawasan-Nya baik lahir maupun batin. Lebih-lebih jika yang dilakukan adalah shalat fardhu (wajib) yang biasa dilakukan oleh umat Islam sebanyak lima kali dalam sehari.

Kemudian pada akhir ayat ini menerangkan tentang bahwa melakukan shalat dirasakan berat dan sukar kecuali orang-orang yang khusyu' yaitu orang-orang yang benar-benar beriman dan laal



kepada Allah dan melakukan perintah-perintah-Nya semata-mata serta memelihara diri dari adzab-Nya. Bagi mereka ini melakukan tiadalah dirasakan berat sebab pada saat-saat tersebut mereka tekun dan tenggelam dalam bermunajat dengan Allah Swt. Sehingga mereka tidak lagi merasakan dan mengingat sesuatupun yang lain berupa kesukaran-kesukaran dan penderitaan yang mereka alami sebelumnya. Di samping itu mereka penuh pengharapan menanti-nanti pahala dari Allah Swt. untuk ibadah tersebut sehingga ringanlah bagi mereka untuk melalui kesukaran-kesukaran dalam melaksanakan. Hal ini tidaklah mengherankan sebab barangsiapa mengetahui hakekat daripada yang dicarinya niscaya ringanlah baginya untuk mengorbankan apa saja untuk memperolehnya.<sup>26</sup>

2. Surat Al Hajj ayat 41:

Menurut Abdu bin Hamid, Ibnu Mundzir, Ibnu Abu Hatim dari Zaid bin Aslam mengatakan bahwa yang dimaksud dengan ayat (الزَّيْنِ اِنْ مَكَانِهِمْ فِي الْاَرْضِ) maksudnya adalah negeri Madinah, (اَيْ مَدِيْنَةُ الْمَدِيْنَةِ)

---

<sup>26</sup> *Ibid.*, hal: 114















































BAB IV  
A N A L I S A

A. Jumlah dan Waktu Shalat Fardhu

Sebagaimana yang telah kita ketahui awal mula difardhukan ibadah dalam Islam adalah shalat setelah perintah pengukuran akan ke-Esaan Allah, tentang pelaksanaannya telah terkonsep dengan baik dalam al-Qur'an melalui ayat-ayat-Nya. Dalam al-Qur'an Allah menegaskan bahwa shalat yang difardhukan itu mempunyai waktu (Q.S. an-Nisa': 105) dan penegasan yang diberikan al-Qur'an itu masih bersifat umum. Seperti halnya mengenai bilangan shalat, al-Qur'an hanya menyebutkan secara global, yaitu dalam surat al-Baqarah ayat 238:

حَافِظُوا عَلَى الصَّلَوَاتِ وَالصَّلَاةِ الْوَسْطَى

Artinya:

"Peliharalah semua shalatmu, dan (peliharalah) shalat wustha."<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup>Depag. RI., *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, PT. Tanjung Mas Inti, Semarang, 1992, hal: 58.





















































penciptaannya. Begitu juga dengan adanya pembagian waktu yang hanya lima kali dalam sehari semalan, dapat dipahami agar supaya manusia tidak secara terus-menerus hidupnya digunakan untuk melakukan ibadah ritual, sehingga terlupakan akan kewajiban dan kebutuhan duniawinya.

Oleh karena itulah pembagian waktu shalat sudah diatur dengan perhitungan cermat oleh Allah Swt. diletakkan pada saat-saat manusia sanggup dan mampu untuk melakukannya dengan bilangan rakaat yang berbeda-beda, ini pun sudah dalam perhitungan akan kesempatan dan kondisi manusia pada saat datangnya waktu shalat. Waktu subuh adalah waktu di mana manusia dalam keadaan baru bangun dari tidurnya, rasa lemas, konsentrasi belum memusat, perlu untuk ingat kepada Allah Swt. dengan mendirikan shalat subuh.

Waktu dhuhur adalah waktu yang segar bugar penuh gairah dengan penuh semangat yang membara manusia disibukkan mengurus masalah dunia, maka pada saat seperti ini manusia diajak untuk ingat kepada Allah kembali agar tidak terjadi

kesenjangan antara dirinya dengan Allah karena disibukkan oleh urusan dunianya dengan shalat dhuhur.

Waktu ashar, biasanya dalam saat-saat ini manusia baru melakukan istirahat untuk menyegarkan kembali keadaan dirinya dengan digunakan bersantai, dalam saat seperti ini, manusia diajak untuk melakukan shalat ashar.

Waktu maghrib yaitu waktu transisi, terbenamnya matahari untuk memisahkan siang dengan malam, dari suasana yang terang bendernag penuh dengan kesibukan, pindah ke suasana yang sepi penuh ketenangan jauh dari kebisingan dan kesibukan kerja. Maka pada saat seperti ini dilakukan shalat maghrib.

Waktu isya' adalah waktu yang penuh ketenangan dan keasikan beristirahat, yang dapat digunakan untuk menentramkan jiwa, karena waktu ini sunyi dan sepi dari keruwetan dan kesibukan kerja, maka sekali lagi manusia diajak untuk ingat kepada Allah dengan melakukan shalat isya' dengan tenggang waktu yang panjang.

Dengan senantiasa diingatkan melalui panggilan adzan untuk melakukan shalat, maka







jelas mempunyai maksud-maksud agar kebersihan sebagai pangkal kesehatan senantiasa harus diperhatikan dan dilakukan oleh orang muslim lima kali dalam sehari semalam perlu mendapat perhatian adalah anggota badan yang dibasuh waktu mengambil air wudhu yaitu berkenaan dengan alat-alat vital dalam kehidupan sehari-hari yaitu panca indra. Misalnya wajah sebagai tempat dan pusat perhatian manusia. Organ-organ yang terdapat pada wajah memiliki dua kemungkinan dan kemampuan untuk dipakai melakukan kekejian dan kemungkaran di samping bisa untuk diarahkan kepada perbuatan-perbuatan kemaslahatan. Oleh karena itu, harus dibersihkan dan disucikan lima kali dalam sehari semalam agar dapat terbebas dari pengaruh-pengaruh yang negatif dan suci dari melakukan hal-hal yang buruk.

Ditinjau dari ilmu kesehatan, wajah adalah anggota badan yang terpenting, namun senantiasa terbuka yang sudah barang tentu mudah terkena kotoran-kotoran, ini harus dicuci minimal lima kali setiap hari agar terhindar dan terbebas dari kuman-kuman yang menyebabkan penyakit.

Seorang yang shalat dituntu untuk menghayati,



## BAB V

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Dari uraian pembahasan skripsi ini, maka dapat penulis simpulkan sebagai berikut:

1. Bahwa dalam al-Qur'an itu terdapat perintah melaksanakan shalat yang diwajibkan bagi semua orang Islam yang mukallaf, tanpa terkecuali. Dan shalat yang difardhukan itu jumlah dan waktunya sudah ditentukan oleh Allah melalui ayat-ayat-Nya. Meskipun masih bersifat global. Namun secara terperinci telah dijelaskan oleh Rasulullah melalui hadits-haditsnya.
2. Perintah shalat tersebut, apabila dilakukan sesuai dengan ketentuan syara' dan juga dilakukan dengan ikhlas dan penuh khusyu', maka selain mendatangkan pahala juga shalat tersebut dapat mendatangkan keutamaan dan hikmah bagi pelakunya. Begitu pula sebaliknya, jika shalat itu dilakukan tanpa memperhatikan atau disertai dengan hal-hal tersebut, maka shalat yang dilakukannya tidak akan mendatangkan apa-apa.











